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行政院公共工程委員會 函
地址：110207 臺北市信義區松仁路3號9
樓
承辦人：沈仕鴻
聯絡電話：02-87897632
傳真：02-87897614
E-mail：shs7632@mail.pcc.gov.tw

受文者：臺北市建築師公會

發文日期：中華民國113年7月18日
發文字號：工程企字第1130100347號
速別：普通件
密等及解密條件或保密期限：
附件：如主旨 (360000000G_1130100347_doc1_Attach1.pdf)

主旨：檢送本會113年6月26日「本會陳主任委員金德與建築界對

話座談會」會議紀錄1份，請查照。

正本：立法委員吳思瑤國會辦公室、台灣現代建築學會、中華民國都市設計學會、臺北
市都市更新學會、實構築學會、臺灣建築學會、建築改革社、中華民國全國建築
師公會、臺北市建築師公會、社團法人新北市建築師公會、桃園市建築師公會、
臺中市建築師公會、臺南市建築師公會、社團法人高雄市建築師公會、內政部國
土管理署

副本：本會主任委員室、陳副主任委員室、李副主任委員室、主任秘書室、技術處、工
程管理處、企劃處(均含附件)

檔　　號:
保存年限:



工程會陳主任委員金德與建築界對話座談會

會議紀錄

壹、時間 :113年 6月 26日 (星期三)下午 2時

貳 、地點 :行政院貴賓室

參 、主持人 :陳主任委員金德

肆 、出席單位及人員 :

紀錄 :沈仕鴻

單 位 職 稱 姓 名

立 法委 員吳 思瑤 國會辦 公 室

立 法 委 員 吳  思 瑤

法 案 助 理 許  問 凱

法 案 助 理 何  承  恩

台 灣 現 代 建 築 學 會

理 事 黃 聲 遠

幣 務 理 事 徐  昌 志

幣 務 監 事 郭 旭 原

建  築  師 邱 文 傑

中 華 民 國 都 市 設 計 學 會

理  事  長 梁 豫 漳

理 事 林 靜 娟

理 事 周 書 賢

理 事 褚 瑞 基

設 計 總 監 潘 如

臺 北 市 都 市 更 新 學 會

理  事  長 蔡 漢 霖

副 理 事 長 施 俊 偉

會 員 代 表 林 莉 婷

實 構 築 學 會

總  編  輯 王 俊  雄

理  事  長 廖 明 彬

副  教  授 姚  仲 涵

臺 灣 建 築 學 會

教 授 江 維 華

建  築  師 洪 育 成

建  築  師 蘇 重 威
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單 位 職 稱 姓 名

建  築  師 陳 海 曙

建  築  改  革  社

社 長 何 震 寰

副  社  長 林  欣  億

常 務 監 事 吳 宜 晏

理 事 沈 弘 軒

理 事 賴  人  碩

中 華 民 國 全 國建 築 師 公 會

理  事  長 崔 懋 森

理 事 楊  天 杜

主 委 呂 欽  文

委 員 張 志 成

臺 北 市 建 築 師 公 會 主 委 蘇 毓 德

新 北 市 建 築 師 公 會 理  事  長 汪 俊  男

桃 園 市 建 築 師 公 會 副 理 事 長 邱 彥 誌

臺 中 市 建 築 師 公 會 主 委 童 健  程

臺 南 市 建 築 師 公 會 理  事  長 徐 岩 奇

高 雄 市 建 築 師 公 會 理  事  長 羅 必 達

內 政 部 國 土 管 理 署
簡任正工程司 陳 清 茂

幫 工 程 司 黃 靖 諺

行 政 院 公 共 工 程 委 員 會

副 主任 委 員 陳 為 祥

主 任 秘 書 羅 天 健

企 劃 處 處 長 徐 肇 日希

企  劃  處

簡 任 技 正
謝 基 政

企 劃 處 技 正 沈 仕 鴻

技術處副處長 李 顯 掌
工 程 管 理 處

簡 任 技 正
陳 相 宇
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伍 、各單位發言紀要 :

一 、立法院吳委員思瑤

(一 )本次座談會主要目的係讓建築界認識工程會新主任委員 ,建立

合作交流平台 ,提供建築界的建言 。

(二)政府採購法 108年之修正 ,係本人與建築界先進經過 3年的努

力 ,現階段工作為導正各機關執行偏差 ,期許工程會做出必要

的導正 ,並持續積極與業界對話討論 。

(三 )未來規劃推動的工作重點如下 :

1.精進評選制度及修正契約範本 ,讓建築設計從業人員有一個好

的競爭與執業環境 。

2.源頭解決工程預算編列不足 ,預算編列不足主因為從計畫開始

編列之預算即不足因應從設計到施工階段的過程 ,整體物價 、

人力費用的波動所致 。機關因應工程流標 ,採取減項發包之作

為 ,常 因一減再減 ,導致工程成果偏離原本的功能效益 。

3.建議工程會盤點 、擇定示範案件 ,例如教育部新宿舍運動之審

查委員陪伴機制 ,從使用者角度出發確認需求 ,以協力方式獲

得更好設計品質 ,對於示範案件可給予額外輔專、預算或其他

行政資源協助 。

(四 )目 前社會住宅案件為了衝件數 ,多 採用統包方式辦理 ,過於重

視執行效率 ,忽略設計品質 ,採購策略應再思考 。另業界反映

之設計費率提升 、採購文件主義嚴重 、專案管理未發揮功能 、

監造費排擠設計費而影響設計品質等建議 ,請工程會研析 。

二 、中華民國都市設計學會

(一 )工程的設計和施工是一個連續性的過程 ,機關 、設計監造及施

工三方理應為合作信任關係 ,但 目前的氛圍好像是相互對抗 。

(二 )契 約範本設計上需考量避免各角色互相推責的情況 。

(三 )現行契約多以日曆天計算工期 ,但在編列合理工期時 ,如何將

天候因素納入考量 。

(四 )獲得公共工程金質獎廠商 ,在工程採購評選時可獲得加分 ,但
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參加與施工品質無關的單純規劃案評選亦可獲得加分 ,似欠妥
適 。

三 、臺北市都市更新學會
(一 )本會業務多與機關之聯合開發處或住都中心相關 ,非屬政府採

購 ,但也面臨工程流標 ,本會認為主因為發包成本不斷提升 ,

市場供需失衡 ,又逢到處老r在搶人才 。
(二 )我 國工程材料存有供需問題 ,例如鋼板被中鋼壟斷 ,另 低碳水

泥與波特蘭水泥成本相近 ,但前者被收取特別貨物稅 ,失去競

爭力 ,處置方法有待商榷 。
(三 )民 間工程中身為業主的建設公司 ,對於材料有最終決定權 ,但

公共工程主辦機關的角色較弱 ,常仰賴專案管理廠商 ,但專管
廠商是追求順利結案 ,機關才是最瞭解需求者 ,應檢討改善 。

(四 )近期民間開發建設案也相當多 ,與公共工程爭奪營建人力 、機
具 、材料 ,但公共工程單位造價常參考以前決標資料 ,為 落後
指標 ,預算編列應有更彈性之機制 。

(五 )建築師專長在設計 ,故應對設計數量負責 ,營造業的專長是估

價 ,故雙方應為合作關係 。而統包是一個促成雙方合作的好方

式 ,但建設案推動係由誰主導 ,則是另一個問題 。
四 、實構築學會

(一 )設計和施工階段所面對的問題 ,應是將設計 、監造與施工當成

一個整體的事來考量討論 。
(二 )工程流標之原因 ,係 因原始經費無法如實編列 。機關參考過去

資料編列預算 ,無法確實預估工程發包時所需預算 ,另 外發包

前亦可能有需求改變 、變更設計內容之情形 。另外 ,工程會
PCCES內 容過於僵化 ,無法適應地域性差異 。

(三 )目 前工程品質不佳之原因 ,本會看法如下 :

1.僵化的文件主義已形成公共工程的內在體制 ,造成優質營造廠

不願意進場 。

2.公共工程發色的思維多以防弊優先 ,多 數採最低標 ,加上契約
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雙方不對等條款 ,例如參與公共工程須繳納履約保證金 ,而 民

間工程反可預收頭期款 ,導致優質營造廠不願意參與公共工程 。

另外即使機關採最有利標辦理 ,亦須注意評選委員水準 。

3.工程主辦機關的心態往往是 「做完┘,而 不是追求 「做好┘。

碎.工程施工查核前置作業繁雜 ,查核偏重文件審查而非實際工程

內容 ,已成為優質營造業不願參與公共工程原因之一 。理想的

施工查核應為輔專 、協助工進的角度來進行 ,而 非挑易ll缺失 ,

另外查核委員素質未必符合工程專業 ,導致業界怨聲載道 。

5.目 前建築師設計費用太低 ,整體服務費用中監造費已約占碎5°/o,

相對設計費用有限 。

b.機關對於工程流標問題 ,幾 乎只有一招應對措施 ,即減項發包 ,

．l隹 減項發包並無法根本解決問題 。．

7.機關委託之專案管理廠商常未發揮專業功能或是專業能力不

足 ,僅成為保守官僚的附庸 ,主要工作為應對文件主義 。

五 、臺灣建築學會

(一 )本會 3年前就試圖重新定義監造以落實專業分工 ,就建築法 、

建築師法 、營造業法之檢討修正進行研究 ,將來與內政部合作

推動修法作業時 ,希望工程會予以支持 。

(二)施工安全 、施工指導應為實際執行施工者負責 ,不應為建築師

的工作 。目前三級品管制度來自美國陸軍的制度 ,但經工程會

修改後 ,已與國際慣例不合 。

(三 )比較設計費率與監造費率之占比 ,監造費率高於設計費率 ,但

設計才是建築師工作重點 ,顯然不合理 ,造成設計無法做好 。

(四 )政府採購的文書作業相當繁瑣 ,尤其是有專案管理的案子 ,部

分文件內容重複率相當高 ,建議可思考如何簡化 。

(五 )契 約範本有違約金罰則 ,但契約執行應增加彈性 ,均 以契約總

價金為母數計算罰則並不合理 ,建議可用分項金額為母數 。

(六 )公共工程價格資料庫為落後指標 ,建議工程會提高更新頻率 ,

另外建議可研議與建築資訊建棋做資料整合 。
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(七 )目 前營造廠不願意投入公共工程的原因之一為物價波動風險
太高 ,另 外機關對於履約管理的態度是從嚴審核 ,以處罰當作
手段 ,亦影響廠商參與意願 。

六 、建築改革社

(一 )建議工程會於制度面上思考如何改變機關人員對於契約甲方
地位高於乙方之錯誤觀念 ,契 約雙方應為平等 、合作推動公共
建設之地位 ,以建構對設計者友善 、尊重之環境 。

(二 )工程會建立之採購專家學者參考名單資料庫 ,及個案機關遴選
建築設計案之評委 ,具有建築設計背景人數仍偏少 。

(三 )政府採購制度之設計保留很多彈性給機關 :雖有其立法目的及
必要 ,但機關對於法令見解與實務作法 ,未必與工程會見解一
致 ,為避免個案執行偏差 ,例如技術服務收取保證金 、不合理

懲罰性違約金 ,建議工程會思考如何落實契約範求剛性條款 。
(四 )整體來說 ,本社肯定近年工程會對於建築業界建言之對話態度 ,

建議可建立意見表達窗口 ,以利各界即時反映問題 。
七 、中華民國全國建築師公會

(一 )純建築之設計監造案 ,相 關專業工作本應由建築師複委託給技
師執行 ,惟機關卻允許技師異業共同投標 ,而 鮮少允許同業共
同投標 ,與 民間大型工程作法不同 。

(二 )目 前政府提供的設計環境未臻理想 ,重大工程案件之主要設計
交給外國建築師 ,而 非本國建築師 。

(三 )社會認為建築師服務品質不佳常有設計躌失 ,但建議主管機關
思考 ,如何協助小型建築師事務所提升服務品質 ,而非一味究
責 ,例如機關評選出最適合的建築師 ,但在履約管理卻以防弊
思維 ,透過計罰違約金來管理 ,並非好方法 。

(四 )l併 年臺北市建築師公會曾提出5大議題 ,技術服務費率過低 、
採購競圖機制的檢討 、技術服務契約範本修正 、工程招標決標
方式檢討 、建築師監造權責檢討 ,感謝監察院 、建改社等團體
近年持續協助建築界向主管機關提出建言 。
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(五 )內政部國土署對地方建管有一定的規範 ,但採購法給執行機關

較大的權限空間 ,機關保守心態往往選擇對廠商較嚴苛的決定 ,

建議採購法規應以剛性為核心 ,避免個案執行偏差 。

(六 )設計者係由機關評選而出 ,故如機關認為找到的非適合者 ,應

檢討選商過程 ;又如機關認為廠商非最適合就不該決標 ,才 能

汰劣擇優 。因機關選商不利致履約不佳 ,機關應有選商責任 。

(七 )國 人普遍認為日本工程品質與工安維護值得學習 ,但其關鍵應

為日本營造廠的自律 ,絕非來自監造建築師監督的好 ,但我國

三級品管偏重追究監造責任 ,而 非鼓勵營造廠自我提升品質 。

(八 )提 出以下建議供工程會研析思考 :

1.依建築法第 13條規定 ,單純建築設計監造案 ,僅得由建築師

辦理 ,但實務上有機關允許技師、工程技術顧問公司共同投標 ,

將建築師複委託之專業工程技師 ,提升至共同投標廠商之情形 ,

是否有其必要性 、適法性 ,建議工程會再研析 。

2.機關與建築師契約雙方係合作推動公共建設之地位 ,權利義務

亦應對等 。

3.技術服務費用例如各服務項目、監造人數與其對應的費用應透

明合理化 。

碎◆機關辦理建築競圖案 ,其遴選之評選委員的專業背景與比例應

足以彰顯競圖主題 。

5.保障廠商投標之權利 ,不 因漏附文件之小缺失 ,而被判為不合

格 ;另 執行中設計案 ,迭有首長更替 ,政策轉變被解約之情形

是否應補償建築師 。

b.施工查核機制有形式化 、文件化情形 ,期 能改善真正有效促進

工程品質 。

7.專業監造人力不足 ,建議工程會研訂精簡監造派駐人力 、派駐

標準供機關參考 ,以 因應大環境缺工情形 。

8.年度單位造價訂定應合理並符合市場行情 。

9.建議研修採購法 ,鼓勵引用新技術 、新工法 ,而 不被質疑違反
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採購法第26條之綁標規定 。
八 、臺北市建築師公會

(一 )機關編列預算後 ,在預算審議過程中,每階段形式上都要打折 ,

導致預算常不符實際需求 。
(二 )曾 遇到採購評選委員 ,其專業度不足 ,對個案理解也不足 ,廠

商服務建議書內容已經超量設計了 ,也沒有發現照樣評分 。
(三 )目 前營造業缺工問題在於過度依賴分包廠商 ,整個營造廠僅有

老間 、工務主任 、會計是自己員工 ,營造勞工沒有升遷 、沒有
技術士證照 ,無意願任職於營造業 。

九 、新北市建築師公會
(一 )缺工問題也包括專業監造人力不足 ,市場已發生營造業 、工程

顧問公司向大事務所搶人 、大事務所向小事務所搶人 ,建議放

寬監造人力要求 。
(二 )機 關常由單一承辦人執行工程履約管理 ,如該承辦人個人意識

強硬 ,即 可能衍生履約爭議 ;另 爭議處理耗時久 ,建議建立專
家陪伴制度或協商機制 ,提高處理效率 。

十 、臺中市建築師公會

世界上偉大的歷史建築 ,其價值並非因建築效率而被人們
記得 ,而 是該建築的設計 、創意 、藝術性 。但機關辦理大型工

程時 ,常採統包方式辦理 ,再委託專案管理 ,追求效率 ,忽略

建築設計 。

十一 、臺南市建築師公會
(一 )建築師公會刻正與工程會合作推動技服契約範本剛性化作業 ,

另建議工程會恢復 「各機關辦理公有建築物作業手冊」,以 引

導各機關正確執行建築工程 。
(二 )工程會似有過度解釋建築師法第 18條之情形 ,依照過去建築

法修法說明 ,工地指導之權責為營造業的專任工程人員 ,非監

造建築師 。

十二 、高雄市建築師公會
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(一 )現行技服契約範本罰則過多 ,建議研議修正 。

(二 )會 員曾有過過施工過程中不斷向機關反映營造廠的問題 ,但機

關不予理會 ,直至工程發生重大缺失後 ,機 關反追究監造不實

之責任 ,顯不合理 。

(三 )採購申訴審議委員會的委員沒有建築師 ,建議修正規定建築案

之爭議調解必須要有具建築師資格的委員 ,或要求機關採取仲

裁解決履約爭議 。

十三 、工程會陳副主任委員為祥

(一 )現行契約範本確實存在偏向有利機關履約管理的內容 ,工程會

已著手研修中。

(二 )會 中建築界反映之意見 ,工程會均會研析 ,並持續交流溝通 。

十四 、工程會陳主任委員金德         ﹏

(一 )本人與副主委甫上任 ,特別感謝吳思瑤一法委員促成本次交流 ,

讓工程會傾聽建築界各項意見 。

(二 )好的公共工程需透過各參與者合作完成 ,並兼顧各種需求 ,目

前政府採購制度確實偏向對機關有利的方向 ,也認同契約範本

應予契約雙方平等地位 ,工程會已啟動蒐集各界意見做為研修

參考 。

(三 )會 中所提透過契約範本引導機關正確執行 、金質獎頒獎作業要

點之修正 、配合淨零減碳政策 、精進施工查核機制等議題 ,工

程會將與建築界持續交流研議 。

陸 、散會 :下午ㄔ時幻 分
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行政院公共工程委 員會會議簽到表

一 、會議名稱 :本會陳主委金德與建築界對話座談會
二 、會議時間 :l13年 6月 26日 (星期三)下午2時

三 、會議地點 :行政院貴賓室

四 、主 持 人 :陳主任委員金德

五 、出席人員 :
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行政院公共工程委 員會會議簽到表

一 、會議名稱 :本會陳主委金德與建築界對話座談會

二 、會議時間 :l13年 6月 26日 (星期三)下午2時

三 、會議地點 :行政院貴賓室

四 、主 持 人 :陳主任委員金德

五 、出席人員 :
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行政院公共工程委 員會會議簽到表

一 、會議名稱 :本會陳主委金德與建築界對話座談會
二 、會議時間 :l13年 b月 2b日 (星期三)下午2時

三 、會議地點 :行政院貴賓室

四 、主 持 人 :陳主任委員金德

五 、出席人員 :
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行政院公共工程委 員會會議簽到表

一 、會議名稱 :本會陳主委金德與建築界對話座談會

二 、會議時間 :l13年 6月 2b日 (星期三)下午2時

三 、會議地點 :行政院貴賓室

四 、主 持 人 :陳主任委員金德

五 、出席人員 :
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行政院公共工程委 員會會議簽到表

一 、會議名稱 :本會陳主委金德與建築界對話座談會

二 、會議時間 :113年 6月 26日 (星期三)下午幻寺

三 、會議地點 :行政院貴賓室

四 、主 持 人 :陳主任委員金德

五 、出席人員 :
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